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Пять строительных решений 
для комфортной жизни
Как выбрать квартиру в новом доме 
и не ошибиться?

Я вам русским языком говорю...
Учитель с 20-летним стажем собирает 
подписи за закон, устанавливающий 
систему штрафов за безграмотность

В Нижневартовске поддерживают 
паралимпийское движение
Мировому рекордсмену предложили 
стать тренером по адаптивному спорту
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М естные товаропроизводите-ли приглашают вартовчан на сезонные  выставки 24 и 25 сентября с 10 до 15 часов. Здесь можно будет при-обрести мясную, молочную и рыбную продукцию, овощи, кондитерские, хле-бобулочные изделия и многое другое.  Торговля будет организована на ули-це 60 лет Октября (место расположения бывшей автостанции).Н ижневартовский МФЦ – в числе победителей окружного конкур-са. Он занял второе место в номинации «Лучший МФЦ» и третье место в номи-нации «Лучшая практика информатиза-ции МФЦ». Р оссийские товары получили при-оритет при госзакупках. Так, в конкурсах и аукционах предпочтение будет отдано отечественным произво-дителям. Соответствующее постанов-ление, подготовленное Правительством России, вступит в силу 1 января 2017 года.С 20 сентября авиакомпания «Ир-Аэро» открыла новое направле-ние Нижневартовск – Омск – Иркутск и обратно. Рейсы выполняются ежене-дельно по вторникам на комфортабель-ном самолете Sukhoi Superjet 100. В столице Польши завершился 5-ый Открытый Чемпионат Европы по паратхэквондо. По результатам соревно-ваний, спортсмены из Нижневартовска заняли призовые места. Айшат Рамаза-нова выступавшая в весовой категории до 58 кг завоевала серебряную медаль, Владимир Феофанов в категории до 75 кг разделил третье место со спортсме-ном из Азербайджана.У ченые НВГУ претендуют на гран-ты Российского фонда фунда-ментальных исследований (РФФИ). Две заявки на соискание грантовых поддер-жек направили преподаватели и науч-ные сотрудники университета. Итоги конкурса подведут в феврале 2017 года.В о Дворце искусств с 7 по 23 октября состоится VIII выстав-ка декоративно-прикладного искус-ства «Чудо-ниточка». Работы горожан принимаются с 22 сентября по 4 октя-бря. Заявки на участие необходимо на-правлять по электронной почте: galina.grigoryn@mail.ru. Дополнительная ин-формация по тел. 68-36-65.

www.vk.com/samotlorexpresswww.facebook.com/samotlorexpress

Выборы-2016: 
разбор полетов и «пролетов»
ИТОГИ

Семен Нужнов 
Михаил Плецкий18 сентября в Нижневартовске прошли первые в истории «всеуровневые» выборы депутатов. Предвыборный марафон завершился. Победители празднуют победу и при-нимают поздравления, побежденные зализывают раны уязвленного само-любия и ищут поражениям оправдания. По федеральному округу в парламент 

сумели пройти те же четыре партии, что работали раньше: «Единая Рос-сия», КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Рос-сия». Несколько мест сумели получить одномандатники от разных политиче-ских сил, не прошедших в парламент по партийным спискам. При этом на фе-деральном уровне «Единая Россия» не просто победила, она, судя по послед-ним данным, поставила исторический рекорд по представительству в парла-менте – 343 места по сравнению с 238 в предыдущей Государственной Думе. Партия власти после пятилетнего пе-рерыва вернула себе конституционное 

большинство: более двух третей мест в нижней палате Федерального собра-ния. Возврат по инициативе самих же единороссов к смешанной системе вы-боров (партийные списки плюс одно-мандатники) вполне себя оправдал. Оппозиция чувствовала подвох, но не ожидала, что у нее все окажется так плохо. А каковы итоги голосования на остальных, более близких для жителей Нижневартовска уровнях – в област-ную, окружную и городскую думы? Об этом – подробный анализ «СЭ». 
Продолжение на стр. 4-5
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КОНСУЛЬТАЦИЯ ЮРИСТА

На наиболее распространенные 
вопросы отвечает Анатолий Ни-
кифоров, юрисконсульт Центра 
правового обслуживания.

- Можно ли открыть два и более 
ИП? А два ООО?- Открыть два (и более) ИП одно ли-цо не может. Согласно ст. 23 ГК РФ, гражданин вправе заниматься пред-принимательской деятельностью без образования юрлица с момента госре-гистрации в качестве ИП. Логика про-ста: одно физлицо – один ИП, но в вы-боре количества видов экономиче-ской деятельности предпринимате-ля никто не ограничивает. Иначе об-стоит дело с учреждением ООО. ФЗ «Об обществах с ограниченной ответ-ственностью» не содержит ограниче-ний по количеству создаваемых од-ним и тем же человеком ООО. Зако-ном может быть запрещено или огра-ничено участие отдельных категорий граждан в обществах. Например, гос-служащие обязаны передавать в до-верительное управление под гаран-тию государства на время прохожде-ния госслужбы находящиеся в их соб-ственности доли в уставном капита-ле коммерческих организаций. ООО не может быть учреждено лицами, отбы-вающими наказание, недееспособны-ми и т. д. 

- Может ли ИП покупать товар на 
рынках (без чеков и каких-либо до-
кументов) и перепродавать у себя в 
магазине?- Прямого запрета на приобретение ИП товара на рынке действующее за-конодательство не содержит. Вместе с тем, такие покупки чреваты рисками. Если ИП применяет общую систему налогообложения, а также УСН (дохо-ды, уменьшенные на величину расхо-дов), предприниматель, не имеющий доказательств приобретения товаров (чеков, квитанций, актов), не сможет принять затраты в расходы. Кроме то-го, он может быть привлечен к ответ-ственности за грубое нарушение пра-вил учета доходов и (или) расходов и (или) объектов налогообложения (ст. 120 НК РФ). Также, покупая товар на рынке, предприниматель должен обе-спечить права потребителя в получе-нии достоверной информации о това-ре, изготовителе.

- Допустим ли отказ от патента 
раньше срока? Может ли предпри-
ниматель вернуться на патент в том 
же году, когда отказался от него?- ИП, подавший заявление на при-менение патентной системы налого-обложения, может отказаться от па-тента, если сообщит об этом в нало-говый орган до даты постановки на учет как налогоплательщик, приме-няющий патент. После постановки на учет, предприниматель обязан упла-чивать налог в рамках данной систе-мы налогообложения в сроки, уста-новленные ст. 346.51 НК РФ, а пото-му прекратить применение патента он не вправе. Единственным исклю-чением является случай, когда пред-приниматель досрочно прекращает деятельность, в отношении которой применяет патент. Конечно, ИП мо-жет прекратить оплату по патенту, но в таком случае он будет считаться пе-решедшим на общий режим налогоо-бложения с начала налогового перио-да, на который ему был выдан патент (пп. 3 п. 6 ст. 346.45 НК РФ). ИП, утра-тивший право на применение патент-ной системы или прекративший пред-принимательскую деятельность, в от-ношении которой применялась ПСН, до истечения срока действия патента, вправе вновь перейти на нее по этому же виду деятельности не ранее чем со следующего календарного года.

По материалам Pravorf.ru
По сообщениям новостных порталов, интернет-изданий и информационных агентств

В Нижневартовске поддерживают 
паралимпийское движение
ЗНАЙ НАШИХ!

Управление по информ. политике 
администрации г. НижневартовскаГ лава администрации Алла Бади-на встретилась с победителем I открытых Всероссийских спортивных соревнований по паралимпийским ви-дам спорта Евгением Малых и его трене-ром Александром Боровых.Напомним, Евгений Малых в составе сборной Югры на Всероссийских сорев-нованиях легкоатлетов, ставших аль-тернативой Олимпиады в Рио, стал аб-солютным победителем в толкании ядра, установив новый мировой рекорд – 12,82 метра. Это почти на метр больше результата немецкого спортсмена, заво-евавшего золото на играх в Рио.В Подмосковье, где проходили аль-тернативные соревнования, сборная ко-манда Югры также заняла первое обще-командное место, вернув лидерство в адаптивном спорте среди территорий, входящих в Уральский федеральный округ. 

19 сентября в Москве состоялась встреча российских паралимпийцев с президентом Владимиром Путиным, который выступил инициатором про-ведения Всероссийских игр легкоатле-тов. Глава государства поблагодарил чемпионов-героев за проявленную си-лу духа. Во время встречи с главой админи-страции Нижневартовска Евгений Ма-лых и Александр Боровых поблагодари-ли Аллу Бадину и всех вартовчан за под-держку, которая чувствовалась на рас-стоянии и придавала сил. По их словам, эта медаль заслуга всех жителей города. Глава администрации в свою очередь подчеркнула, что Нижневартовск про-должит поддерживать паралимпийское движение, создавая необходимые усло-вия. Следующей весной приступят к монтажу отдельного стадиона. Проект реализуется благодаря поддержке пра-вительства Югры. На базе стадиона откроют отделение адаптивного спорта для спортсменов-легкоатлетов. Алла Бадина поддержала предложение назначить на должность 
старшего тренера отделения Евгения Малых. Сейчас Евгений и Александр ставят перед собой новые цели – после неболь-шого отпуска начнут готовиться к Чем-пионату мира, который пройдет следу-ющим летом в Лондоне. 

Жители ветхих домов 
справят новоселье
КВАРТИРНЫЙ ВОПРОСС начала года из домов, признан-ных непригодными для прожи-вания, в новое жилье переехали 128 нижневартовских семей (109 – по плану сноса домов в 2015 году и 19 – по плану сноса домов в 2016 году). В данный мо-мент долгожданное новоселье планиру-ют отметить еще 12 семей.Как сообщили в департаменте ЖКХ администрации города, до конца 2016 года планируется начать переселение граждан еще из 25 домов, входящих в перечень сноса непригодного для про-живания жилищного фонда. Напом-ним, что перечень утвержден на об-щем собрании, проведенном 17 декабря 2015 года. В нем принимали участие представители инициативных групп граждан, выбранных на общих собра-ниях жителями домов, жилые помеще-ния которых признаны непригодными для проживания, депутаты думы го-рода, представители межведомствен-ной комиссии, администрации города, управляющих и обслуживающих орга-низаций. Управление по информационной поли-тике администрации г. Нижневартовска 

напоминает, обеспечение жилыми по-мещениями граждан, проживающих в непригодном для проживания и ава-рийном жилищном фонде, производит-ся в соответствии с государственной программой Ханты-Мансийского авто-номного округа – Югры «Обеспечение доступным и комфортным жильем жи-телей Ханты-Мансийского автономно-го округа – Югры в 2016-2020 годах», утвержденной постановлением прави-тельства округа от 09.10.2013 № 408-п, муниципальной программой «Пересе-ление граждан из жилых помещений, непригодных для проживания, в городе Нижневартовске в 2015-2020 годах» пу-тем предоставления гражданам благоу-строенных жилых помещений в домах-новостройках.Индивидуальную консультацию по данному вопросу можно получить в де-партаменте жилищно-коммунального хозяйства администрации города по адресу: улица Омская, 4а, 3 этаж, каби-неты №№ 303, 304 (телефон 62-36-94) или в управлении по жилищной поли-тике администрации города по адре-су: улица Мира, 54а, 4 этаж, кабинет № 4 (телефон 45-95-96).

Голосование 
продолжается
ОБЩЕСТВОВ Нижневартовске выбирают наи-менование новой улицы, распо-ложенной севернее 10В микрорайона (в створе улиц Зимней и Северной). Управ-ление архитектуры и градостроитель-ства администрации г. Нижневартовска приглашает вартовчан присоединиться к обсуждению.Опрос размещен на сайте орга-нов местного самоуправления горо-да Нижневартовска (раздел «Информа-ция для граждан» – подраздел «Опро-сы»). Среди вариантов имена тех, кто стоял у истоков становления города. Список был сформирован по результа-там обращений, поступивших от жите-лей, представителей общественных ор-ганизаций, а также депутатов Нижне-вартовска. Результаты первого этапа опроса, ко-торый продлится до 1 октября, будут рассмотрены на заседании городского совета по топонимике. 
Забота о детях
СОЦИУМЦ ентры культурно-языковой адап-тации детей-мигрантов открыты на базе школ № 11 и № 19. Посещать их могут ребята в возрасте от 3 до 18 лет, прибывшие из стран ближнего и даль-него зарубежья. Чтобы записаться в центр, родителям или законным представителям ребенка необходимо подать заявление, сообща-ет департамент образования админи-страции г. Нижневартовска. После чего будет заключен двусторонний договор на оказание бесплатных образователь-ных услуг на один год. По вопросам записи и обучения сле-дует обращаться в департамент обра-зования администрации города Ниж-невартовска по адресу: улица Дзержин-ского, 15, кабинеты №№ 305, 306. Теле-фоны: 43-66-50, 43-45-22. 
Контактные данные центров адап-

тации:- школа № 11 (Комсомольский буль-вар, 10), телефон 67-25-50;- школа № 19 (улица Мира, 76), теле-фон 46-11-67.

Югра в числе лучших
РЕЙТИНГ 

П одведены итоги VII Межреги-ональной агропромышленной выставки Уральского федерального округа, проходившей в Кургане. Пред-приниматели Нижневартовского райо-на вернулись с наградами.Основная тема выставки – производ-ство экологически безопасных продук-тов питания. А главными целями стали демонстрация развития агропромыш-

ленного комплекса Урала, презентация инновационных технологий в области сельского хозяйства, экспозиция широ-кого ассортимента сельскохозяйствен-ной продукции и продовольствия, про-изводимых на территории Уральского Федерального округа.Три районных предпринимателя, чья продукция хорошо известна и востре-бована жителями, пополнили копилку своих наград. Так, в конкурсе «За произ-водство высококачественной экологи-чески безопасной продовольственной продукции» двух золотых медалей и ди-пломов удостоена продукция Излучин-ского рыбозавода, ИП Азаров. Это – «Язь пласт вяленый» и «Язь пласт холодного копчения» , а также «Щука пласт вяле-ный «Юкола». Золотую медаль получи-ло «Масло кедровое», производства ИП Водопьянов, бронзовую – «Подосинови-ки маринованные». Крестьянско-фермерское хозяйство «Мардер» получило бронзовую медаль за свою продукцию «Тушенка из кони-ны» и «Колбаса конская».
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ПОРОК – ЗА ПОРОГ!

А ЕЙ БЫ МОРОЖЕНОГО!В Нижневартовске стражи по-рядка проводят проверку в от-ношении продавцов сразу несколь-ких торговых точек. Так, например, в магазине, который находится на 10 км Самотлорской ав-тодороги зафиксирован факт прода-жи пива после 20.00, что на террито-рии округа с 2013 года недопустимо по новым правилам продажи алко-гольных напитков. А в торговом па-вильоне, расположенном по ул. Мира, продавец продала спиртосодержа-щую продукцию несовершеннолет-ней девочке-подростку.Как сообщает УМВД России по Ниж-невартовску, согласно действующе-му законодательству, в случае уста-новления вины, торговые работники будут привлечены к административ-ной ответственности.
ВЗЯЛИ ТЕПЛЕНЬКИМИ Н а дорогах Югры за восемь ме-сяцев 2016 года выявлено 6 177 водителей, управляющих авто-мобилями в состоянии алкогольного опьянения. Это на две тысячи боль-ше, чем за такой же период прошлого года, когда был задержан 8 291 пья-ный водитель. В этом году 1 685 во-дителей отказались от прохождения медицинского освидетельствования.Всего на территории округа выяв-лено 1 114 преступлений, совершен-ных водителями, которые садятся за руль нетрезвыми. По 938 фактам воз-буждены уголовные дела. В суд на-правлено 736 дел, по 322 вынесены обвинительные приговоры. В результате проделанной профи-лактической работы с начала года на 15% (со 168 до 142) сократилось количество автоаварий по вине пья-ных водителей, на 51% – погибших в них людей (с 39 до 19) и раненных – на 18% (с 233 до 190). С 1 июля 2015 года, повторное управление транспортным сред-ством в состоянии опьянения или повторный отказ от медицинского освидетельствования грозит вино-вному лицу уже не административ-ным, а уголовным наказанием. Кро-ме того, Федеральным законом уве-личен минимальный размер наказа-ния в виде лишения свободы за на-рушение ПДД и эксплуатации транс-портных средств, совершенное ли-цом, находящимся в состоянии опья-нения, повлекшее по неосторожно-сти смерть человека либо смерть двух или более лиц, напоминает пресс-служба ГИБДД Югры.

В ЧЕРНЫЙ СПИСОКП рокуратура Нижневартовско-го района потребовала бло-кировки сайтов, реализующих ал-когольную продукцию, в том числе ночью. Такие интернет-магазины были выявлены в ходе мониторинга. На их сайтах размещены предложения о круглосуточной продаже и достав-ке алкогольной и спиртосодержащей продукции с указанием контактных номеров телефонов, перечня продук-ции, изображениями алкогольной продукции рекламного характера. Та-ким образом предприниматели нару-шили сразу несколько законов. Феде-ральный закон запрещает дистанци-онную торговлю алкоголем, а в Югре запрещена продажа спиртосодержа-щей продукции с 20.00 до 08.00 часов. Прокурор района обратился в суд. Его требование удовлетворено. Роском-надзором страницы сайтов внесены в Единый реестр доменных имен, со-держащих информацию, распростра-нение которой в РФ запрещено.
По сообщениям новостных порталов, интернет-изданий и информационных агентств

В «Горэлектросети» новый учебный класс
ЭНЕРГЕТИКА

Пресс-служба ПАО «Горэлектросеть»Д ля подготовки специалистов ПАО «Горэлектросеть» улучшает материально-техническую базу. В июне от-крылся новый учебный класс для отработки практических действий и теоретических вопросов безопасной эксплуа-тации электротехнического оборудования с оперативно-ремонтным персоналом. Необходимость такого закрытого полигона вызвана возросшими требованиями к повышению качества обучения энергетиков.Учебный класс оснащен всем, что необходимо для полно-ценных занятий. В первую очередь в тренировочном комплек-се представлено электрооборудование, которое в повседнев-ной жизни эксплуатируется электромонтерами. Здесь есть комбинированная секция распределительного устройства 10 кВ, трансформатор, ячейки распределительного пункта жилья с вакуумными выключателями – такое электрообору-дование установлено в жилых микрорайонах города. Отраба-тывают профессиональные навыки энергетики и на компакт-ном распределительном устройстве RM6, которое входит в состав блочной комплектной трансформаторной подстанции. На шины учебного оборудования подано безопасное напряже-ние. В случае ошибочных действий обучаемый не пострадает, а вот опыт, полученный здесь, обязательно пригодится в ра-боте на городских энергообъектах.Кроме того, у специалистов «Горэлектросети» есть кабинет для теоретических занятий. Помимо печатных пособий, плака-тов, схем энергетикам демонстрируют обучающие фильмы. Тут тестируют и укрепляют теоретические знания специалистов.Сдача экзаменов – ежегодная обязанность каждого элек-тромонтера «Горэлектросети». Без аттестации ни один специ-
алист не будет допущен к работе на городских объектах. Это определено правилами безопасности и охраны труда. И это постулат руководства компании. Ведь учебно-тренировочная работа с оперативно-ремонтным персоналом – важная состав-ляющая повышения уровня профессионального мастерства специалистов «Горэлектросети», от которого напрямую зави-сит надежность работы городских энергообъектов. 

Помогут 
«Ладушки» 
ОБРАЗОВАНИЕВ нижневартовском детском саду № 17 «Ладушки» до конца этого года планируют открыть первую в окру-ге группу для тотально слепых детей. Ребята будут заниматься по специаль-ной адаптированной для них програм-ме. Воспитатели уже прошли повыше-ние квалификации. Сейчас закупается специальное оборудование, игрушки и пособия.Изначально здесь будут учиться пять ребятишек. В дальнейшем планируется расширение до 14 человек – столько то-тально слепых ребят дошкольного воз-раста сейчас живут в городе.
Полет к звездам 
отсрочен
СИТУАЦИЯЭ кспедицию в космос, в состав ко-торой входит вартовчанин Сер-гей Рыжиков, перенесли. Старт корабля «Союз МС-02» был намечен на 23 сентя-бря, однако, по техническим причинам полет отложили на 1 ноября, сообщает «Интерфакс» со ссылкой на источники на космодроме Байконур.По информации собеседника агент-ства, предполетные тесты корабля «Со-юз МС-02» на Байконуре обнаружи-ли сбой в системе взаимодействия с ракетой-носителем. - Предварительно, предполетный тест помог своевременно выявить проб-лему в системе, обеспечивающей вза-имодействие корабля и ракеты-носи-теля. Однако рассматриваются и дру-гие технические версии. Окончательно комиссия их сформулирует лишь по за-вершении работы, – сказал собеседник агентства.На родине Рыжикова назвали «нижне-вартовским Гагариным». Полет в космос станет для него дебютом. На борту «Со-юза» он будет работать бортинженером. В состав экспедиции также войдут рос-сийский космонавт Андрей Борисенко и астронавт НАСА Роберт Шейн Кимброу.

Диспансеризация – 
шаг к здоровью нации
МЕДИЦИНАК аждый взрослый человек, раз в три года имеет право пройти диспансеризацию – бесплатное меди-цинское обследование в поликлинике по месту жительства. В 2016 году это горожане, родивши-еся в 1917, 1920, 1923, 1926, 1929, 1932, 1935; 1938, 1941, 1944, 1947, 1950, 1953, 1956, 1959, 1962, 1965, 1968, 1971, 1974, 1977, 1980, 1983, 1986, 1989, 1992, 1995 годах, сообщает администрация БУ «Нижневартовская городская поликли-ника». Такая диагностика состояния здоровья, включающая лабораторные анализы, компьютерную и ультразвуко-вую диагностику, маммографию, позво-ляет уменьшить вероятность развития заболеваний или выявить их на ранней 

стадии развития, когда лечение наибо-лее эффективно. Для удобства горожан в Нижневар-товской городской поликлинике сейчас работают специальные кабинеты для прохождения диспансеризации. В по-ликлинике № 1 (улица Нефтяников, 9) принимают пациентов сразу в трех ка-бинетах: № 412 открыт с 8 до 15 часов; № 102 – с 8 до 19 часов; № 216 – с 13 до 17 часов. Телефон для справок 24-85-15.В поликлинике № 2 (улица Мира, 79) это кабинеты № 422 – с 8 до 16 часов и № 133 – с 9 до 16 часов. Телефон для справок 45-43-44, телефон регистрату-ры 45-45-75.В поликлинике № 3 (улица Кузоват-кина, 43-п) кабинет № 106 открыт с 8 до 15 часов. Телефон для справок 29-65-03, телефон регистратуры 63-12-39.

Югорских чиновников, возможно, 
проверят на детекторе лжи
ИНИЦИАТИВА

В Ханты-Мансийске прошло засе-дание комиссии по координации работы по противодействию корруп-ции. На собрании губернатор Югры На-талья Комарова заявила о возможности использования полиграфа для провер-

ки госслужащих. Об этом сообщили в департаменте общественных и внешних связей округа.По мнению главы региона, такой спо-соб борьбы с коррупцией в органах вла-сти может стать действенным.- Общественной палатой была обсуж-дена инициатива, связанная с примене-нием тестирования на полиграфе. Кон-тролируешь других – будь готов, что проконтролируют и тебя. Доверие – главный общественный ресурс работы любого государственного служащего. Элемент, без которого он не может быть эффективным. Полиграф – это в какой-то части инструмент замера доверия об-щества и работодателя к конкретному работнику, – добавила губернатор.Однако перед тем как внедрить в жизнь этот механизм проверки чинов-ников, его необходимо провести че-рез общественное обсуждение, которое должно пройти до конца октября. Весь-ма любопытно будет посмотреть на то, как механизм реализуют на практике и назовут кабинет, с установленным по-лиграфом. Комната правды?
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Выборы-2016: 
разбор полетов и «пролетов»

Семен Нужнов 
Михаил Плецкий

Математика большинства: 
ГосдумаПо предварительным данным, об-щая явка избирателей на выборы в Еди-ный день голосования в Югре соста-вила 39,1%, что ощутимо ниже показа-теля 2011 года. Но это характерно для всей страны – увы, эти выборы прошли с рекордно низкой активностью изби-рателей и в среднем по России – 47,1%. В Нижневартовске показатель явки еще ниже – около 34%. По активности дру-гих муниципалитетов особо выделяется Нефтеюганский район, где явка состави-ла почти 90%. Но этот, подозрительный с точки зрения как оппозиции, так и неза-висимых наблюдателей, рекорд уже стал поводом для жалоб со стороны ЛДПР. Также среди лидеров – Белоярский, Бе-резовский, Кондинский, Нижневартов-ский и Ханты-Мансийский районы. Наи-меньшие показатели в Сургуте (около 29%), Мегионе и Сургутском районе.По выборам в Государственную Думу в Югре «Единая Россия» получила 197 517 голосов (47,6%), ЛДПР – 92 387 го-лосов (22,3%), КПРФ – 40 250 (9,69%), «Справедливая Россия» – 23 475 (5,57%). Остальные партии не набрали и более 10 000 голосов или 3%. Это «Родина» – 9 632 (2,32%), «Партия пенсионеров» – 8 962 (2,16%), партия «Коммунисты Рос-сии» – 8 960 (2,16%), «Яблоко» – 4 559 (1,10%), «Партия Роста» – 4 094 (0,99%), «Зеленые» – 3 148 (0,76), «Парнас» – 2 579 (0,62%), «Патриоты России» – 2 413 (0,58%). Наконец, 913 человек (0,22%) проголосовали за «Гражданскую плат-форму», а 610 избирателей (0,15%) – за «Гражданскую силу». По результатам выборов, от «Единой России» из регио-нальной группы № 8, в которую бы-ли объединены субъекты «тюменской матрешки», в Государственную Думу пройдут четыре депутата. По персона-лиям решение пока не принято. Также останется работать в Государственной Думе депутат от ЛДПР Владимир Сысо-ев, поскольку партия набрала в «боль-шой» Тюменской области более 120 000 голосов.Что касается результатов выборов в Госдуму по одномандатным округам, то в Югре по 222 округу с большим от-рывом победил Павел Завальный, за ко-торого проголосовали 98 228 избирате-лей или 46,6%. По 223 одномандатному округу, на котором голосовали нижне-вартовцы, одержал победу Александр Сидоров, за него отдали свои голоса 73 450 избирателей или 37,36%. Оба но-воизбранных депутата – единороссы.Стоит отметить, что в Нижневартов-ске на выборах по 223 округу наиболь-шую поддержку избирателей получил Александр Петерман, набрав 31,31% го-лосов вартовчан при 24,66% у Алексан-дра Сидорова. Но в семи остальных тер-риториях округа (Лангепас, Мегион, По-качи, Радужный, Сургут, Сургутский и Нижневартовский районы) Петерман проиграл: все избиратели за пределами Нижневартовска принесли в его актив лишь около 7 500 голосов, тогда как в столице Самотлора за него проголосова-ли 20 445 избирателей. Общий итог пре-зидента корпорации «СЛАВТЭК» и ли-дера арктической экспедиции «Север-ный десант» по всей территории окру-га № 223 набрал лишь 14,19%. Наблюда-тели предполагают, что Петерман здра-во оценивал свои силы и не рассчиты-вал на прохождение своей кандидату-ры в Государственную Думу. В истории 

выборов Югры еще не было случая, ког-да сургутяне поддерживали кандидата от Нижневартовска, а с учетом большо-го списочного количества избирателей в крупнейшем муниципалитете Югры, мнение Сургута чаще всего становит-ся определяющим. Но, возможно, прове-дя массированную пропагандистскую кампанию на этих выборах, Александр Петерман преследовал цель продемон-стрировать свое влияние в городе, за-ставив власти всех уровней считаться с его мнением в будущем.
Региональные думы: 
лидеры очевидны Голосование по единому избиратель-ному округу в Думу Югры сюрпризов также не принесло. В окружное зако-нодательное собрание прошли четыре парламентские партии – «Единая Рос-сия» (46,87%, более 205 500 голосов), ЛДПР (25,29%, почти 111 000), КПРФ (11,51%, более 50 500) и «Справедливая Россия» (8,07%, около 35 400 голосов). Остальные две партии – «Партия Рос-та» (1,93% избирателей) и тюменское отделение партии «Патриоты России» (1,41%) набрали меньше 2% голосов и в соответствии с законодательством до-пущены к распределению мандатов не будут. Структура мест в думе ХМАО, ко-торые получены по спискам, такова: 11 мандатов у единороссов, пять – у ЛДПР, два – у КПРФ и один – у «эсеров». По сравнению с итогами выборов 2011 года «Единая Россия» и ЛДПР улучшили свои показатели (было 44,07% и 23,56% соот-ветственно), КПРФ несколько ухудшила (было 13,38%), а «Справедливая Россия» ухудшила значительно – в 2011 году эта партия заняла второе место с 13,88% го-лосов избирателей. Стоит отметить, что в Нижневартовске показатели «Единой России» на выборах-2016 в окружной парламент примерно на 6% хуже сред-неокружных: за правящую партию про-голосовали по разным округам от 40,5% до 41,3% избирателей. Структура мест в думе Югры по одно-мандатным округам, в сравнении с про-шлым созывом не изменилась: 17 мест у партии власти, по одному – у либерал-демократов и коммунистов, ноль – у «эсеров». В Нижневартовске по всем че-тырем округам, в которые входит та или иная часть города, победили единорос-сы – Алексей Андреев (округ № 16), На-талья Западнова (округ № 17), Борис Хохряков (округ № 18) и Сергей Вели-кий (округ № 19). Лучший результат – у спикера окружного парламента Бориса Хохрякова (61,26%), худший – у депута-та Думы ХМАО – Югры Натальи Запад-новой (38,02%). У Великого и Андрее-ва соответственно 53,33% и 42,18%. Но анализируя относительные показате-ли, нельзя не учитывать наличие у За-падновой довольно сильных оппонен-тов в лице коммуниста Анатолия Кри-сты и либерал-демократа Константина Бойко, каждый из которых набрал бо-лее 19% голосов.На выборах в Тюменскую областную Думу, по партийному списку победители распределились так же, как и в окруж-ную, а по одномандатным округам, кото-рых на территории Ханты-Мансийского округа было 10, во всех победу одержа-ли представители партии «Единая Рос-сия». В Нижневартовске на новый срок полномочий переизбраны Юрий Елин (округ № 14, 55,33%) и Евгений Мака-ренко (округ № 13, 44,48%). При этом поддержка нижневартовцами «Единой России» при голосовании по спискам в областной парламент как на округе Елина, так и на округе Макаренко, ока-

залась ниже их личных результатов – на 14-м «Единая Россия» получила 43,16%, а на 13-м – 41,21%. При этом оба показа-теля немного выше, чем аналогичные при голосовании в окружную Думу. Если победу Елина прогнозирова-ли все, то для Евгения Макаренко итог кампании можно считать важным успе-хом: весной он проиграл праймериз на территории Нижневартовска и лишь го-лоса мегионцев (территория г. Мегиона входит в округ № 13) позволили после 22 мая ему получить путевку на выбо-ры. Летом кандидат сумел мобилизо-ваться и убедить избирателей отдать ему предпочтение. Попытки помешать ему это сделать со стороны кандида-та от «Справедливой России», депутата Мегионской городской думы Владими-ра Савченко не увенчались успехом.
Городская дума: 
полуперезагрузкаПо результатам выборов в Думу горо-да Нижневартовска убедительнейшую победу одержала «Единая Россия», со-хранив за собой почти все мандаты. В пятом созыве у единороссов было 24 из 25 мандатов, теперь – 23 из 25. При этом состав муниципального представитель-ного органа обновился более чем напо-ловину. Все 12 действующих депутатов пятого созыва, принявших решение уча-ствовать в выборах после победы на ве-сенних праймериз «Единой России», вы-играли выборы на своих округах. Это: Л. Чабанец, Н. Зяблицкая, М. Клец, Т. Жигулина, Г. Гасымова, С. Жигалов, Н. Книжников, С. Землянкин, П. Лариков, Л. Быкова, А. Сатинов, Л. Дольников. 10 из 12 оставшихся мандатов – также у единороссов, прошедших весной проце-дуру предварительного голосования: А. Лицука, С. Бакунина, С. Крутей, П. Ели-на, Д. Великого, В. Сочилина, А. Воробье-ва, В. Джека, В. Золова, Д. Давыдова, А. Лисина. У оппозиции лишь два манда-та – один у ЛДПР (Р. Хузин, округ № 9) и один у КПРФ (В. Крепких, округ № 3).Как мы уже отмечали, средняя явка составила около 34%. Активность изби-рателей, за редким исключением, пря-мо соотносилась с уровнем конкурент-ности на округах. Там, где был очевид-ный фаворит, явка была ниже, где бо-ролись несколько конкурентов с высо-ким уровнем электобилити (от ред.: чьи 
шансы на предстоящих выборах избира-
тели расценивали в ходе социологических 
опросов как наиболее высокие), явка по-вышалась. Самой низкой (28,3%) актив-ность избирателей оказалась в старой части города на округе № 24, где прог-нозируемо победил действующий депу-тат Алексей Сатинов, а самой высокой – на округе № 9 (явка 39,5%), в сложной борьбе Ольги Толстолесовой от «Единой России» и Руслана Хузина от ЛДПР по-бедил последний. Низкой, вероятно, по той же причине была явка и на округе № 13 (32,9% явки, победил Сергей Зем-лянкин). К вышеупомянутым исключе-ниям следует отнести округ № 21, на ко-тором проголосовали всего лишь 32,38% избирателей (победа досталась едино-россу Дмитрию Давыдову с 37,38% го-лосов, на втором месте – Роман Чайков-ский от КПРФ). Жители новостроек за ул. Ханты-Мансийской голосовали не так активно, как хотелось бы кандида-там, хотя борьба велась серьезная.Везде после голосования в урнах ока-зались недействительные (испорчен-ные) бюллетени: в среднем примерно по 150-190 человек голосовали таким обра-зом «против всех» на каждом городском округе. Наибольшее количество (282) недействительных бюллетеней зафик-

сировано на округе № 1 (территории промзоны, РЭБ флота, поселков Див-ный и Солнечный), что объяснимо, ес-ли учесть, что от участия в выборах по каким-то причинам отказался выдви-нутый КПРФ кандидат Владимир Ан-дреев, а также на округе № 9 (256), что удивительно, так как на нем были пред-ставлены почти все значимые полити-ческие силы, кроме «Справедливой Рос-сии» (представитель этой партии Илья Шимарев снял свою кандидатуру, при-звав сторонников голосовать за Русла-на Хузина). Кандидаты от ЛДПР там, где участво-вали относительно сильные претен-денты на депутатский мандат, набра-ли до 19-24% голосов (Александр Ло-бов, Игорь Анцибор, Александр Евдоки-мов, Азур Габдульманов, Максим Попов, Станислав Билетин, Ирина Кристапчук, Евгений Бакилин, Владимир Каспрук и др.). Лучшими из проигравших либерал-демократов по относительным показа-телям стали Вадим Никандров, усту-пивший единороссу Андрею Лицуку на округе № 2 (34,66% голосов при 42,36% у Лицука) и еще два либерал-демократа, чьи высокие проценты обусловлены единоличным представлением оппо-зиции на своих округах: Сергей Тара-сенко, проигравший Галине Гасымовой на округе № 8 (37,98% у представителя ЛДПР и 54,11% у кандидата от «Единой России») и Максим Куриленко (34,11% против 57,32% у его конкурентки Лю-бови Быковой на округе № 23). Помощ-ник депутата Государственной Думы В. Сысоева Александр Лобов при этом добился неплохого результата (более 35% голосов) на выборах по одноман-датному округу № 14 в Тюменскую об-ластную Думу, но Юрию Елину уступил.У КПРФ более-менее ярко выступили Людмила Шнайдер (округ № 17, 27,99%), Олег Гальченко (округ № 6, 20,61%), Оль-га Березовская (24,27% на округе № 15) и Анатолий Криста (21,92% на окру-ге № 20). Остальные – до 16%. Наибо-лее активно вел свою кампанию Анато-лий Криста и у него, казалось бы, были большие шансы. Но округ № 20 оказался единственным, в котором зарегистри-ровали сразу шесть кандидатов. Голо-са у коммуниста явно отобрал кто-то из троих: самовыдвиженец Евгений Ме-занцев (11,93%), Газимур Кашбразиев («СР», 7,4%) или Раис Усманов («Яблоко», 6,09%). Кандидата от ЛДПР Данилу Пе-тухова в этом подозревать вряд ли сто-ит – базовый электорат КПРФ и ЛДПР почти не пересекается. И, конечно, аб-солютный показатель проголосовав-ших за Кристу вкупе с низкой явкой на этом округе (35,01%) говорят о том, что самый известный кандидат от КПРФ яв-но допустил какие-то просчеты в такти-ке и стратегии избирательной кампа-нии. Возможно, Анатолий Владимиро-вич слишком сосредоточился на борьбе на «большом» округе: Криста одновре-менно баллотировался от коммунистов на округе № 17 по выборам в окружную думу, соперничая с Натальей Западно-вой. Почему при этом он выдвинулся на городском округе, который не находит-ся внутри «окружного» – непонятно.По информации из штаба КПРФ, ито-гами выборов местные коммунисты ра-зочарованы. Попытка сформировать но-вый костяк местного отделения, зака-лив его в предвыборной борьбе, потер-пела неудачу и, скорее всего, кандида-ты, поддержанные партией, не входив-шие до выборов в ее ряды, не будут си-стемно заниматься дальнейшим парт-строительством. Молодежь неудача мо-жет оттолкнуть от партии. Сильным мо-ральным ударом по штабу КПРФ стало снятие с выборов на округе № 16 Мак-
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сима Сковородника – ему отказали в ре-гистрации в связи с тем, что статья, по которой у него имелась судимость, в на-стоящее время квалифицируется как особо тяжкая (сначала при регистрации избирательная комиссия не усмотрела данного нарушения). К ошибкам ком-мунистов, пожалуй, стоит отнести и то, что у них не было единого штаба. Часть кандидатов курировали лидеры город-ского отделения партии (Олег Гальчен-ко и Евгений Цыганов), а часть – руко-водители Нижневартовского районного отделения (Анатолий Криста).Партия «Родина», вопреки ожиданиям наблюдателей о мощной колонне Алек-сандра Петермана на местных выборах, выдвинула всего лишь шесть канди-датов. Отказов в регистрации не было, но и достойных результатов тоже. «Ро-динцы» довольствовались в основном 10-15% или около того: Максим Бреди-хин (округ № 1, 9,23%), Виктория Лель-кова (округ № 11, 12,5%), Василий Редь-ко (округ № 5, 12,27%), Ирина Стрельцо-ва (округ № 12, 16,59%), Исключение – Александр Малетин на округе № 10, на-бравший 25,53% голосов избирателей, что, впрочем, оказалось недостаточным в схватке с баллотировавшимся на тре-тий срок единороссом Сергеем Жигало-вым (43,62%).Местное отделение партии «Справед-ливая Россия» вообще провело эти вы-боры крайне невнятно, как, впрочем, и старшие товарищи нижневартовских справороссов из вышестоящих партий-ных органов. Ни одного значимого ре-зультата у выдвиженцев от «СР» нет. Из шести кандидатов, выдвинутых парти-ей «Патриоты России», зарегистрирова-на была только одна – Вера Макарова-Воронюк 1935 года рождения (округ № 24, набрала 7,36% голосов). Осталь-ным было в регистрации отказано. Так-же получили отказы трое кандидатов от «Партии ветеранов России». Общей ошибкой оппозиционных пар-тий на выборах в Нижневартовскую го-родскую Думу можно считать неумение договариваться между собой. Если бы коммунисты и либерал-демократы не стремились во что бы то ни стало «зак-рыть» кандидатами от каждой партии все городские округа, частично растас-кивая друг у друга голоса, исход выбо-ров мог бы быть другим. Оппозиция уже второй электоральный цикл попадает в ловко расставленные сети: после то-го как в Нижневартовске на городском уровне ввели одномандатные округа, никто из оппонентов «Единой России» не догадался использовать эту ситуа-цию в своих интересах.
Работать над ошибкамиЕще один вывод из кампаний всех уровней образца 2016 года: самовы-движенцам на выборах ловить нечего. На выборах в Госдуму единственному одномандатнику-самовыдвиженцу Иль-суру Галееву было отказано в регистра-ции – слишком много собранных им под-писей признали недостоверными. Пла-чевными оказались результаты незави-симых кандидатов и на региональных выборах. В голосовании по кандидатам городской думы Нижневартовска само-выдвинулись 24 кандидата. Восьмерым отказали в регистрации. Один (Олег Ме-телица на округе № 9) отказался от уча-стия в выборах сам: по всей вероятности, будучи техническим кандидатом О. Тол-столесовой. Остальные – выборы прои-грали. Конечно, добрая половина «само-двигов», как называют таких кандида-тов среди избирательных технологов, были техническими кандидатами дру-гих участников выборов. Трудно предпо-ложить, что никому неизвестные касси-ры, водители или охранники рассчиты-вали на победу. Но было несколько само-выдвиженцев, питавших надежды. Од-нако таким не помогли ни известность, ни статусы, ни деньги. Среди «проле-тевших» – директор ООО «Инсэлко-Холдинг» Николай Туманов (четвертое место из пяти на округе № 14), дирек-тор ПРЭТ № 3 Ульмаскул Усманов (так-же четвертый из пяти на округе № 3). Лучший результат среди самовыдви-

женцев у главного редактора МУП «ТРК «Самотлор» Светланы Сухих (округ № 18, второе место с 24,56% голосов).В целом, итоги местных выборов мож-но считать безусловным успехом ру-ководства городской «Единой России» и лично Максима Клеца. Контроли-руя весь процесс отбора кандидатов на местном уровне, он создал крайне бла-гоприятную для себя ситуацию: в но-вом созыве думы ему трудно найти аль-тернативу в качестве председателя. А новый созыв думы начнет свою работу именно с решения данного вопроса. Единственной досадной осечкой гла-вы Нижневартовска стало, пожалуй, лишь создание себе «врага» на пустом месте. Речь о выборах на девятом округе, который стал одним из двух городских округов, где «Единая Россия» уступила мандат оппозиции (в округ входит часть территории 10А мкр., несколько домов в 10 мкр. и четыре 16-этажных дома на ул. 

Интернациональной, 49). Победитель го-лосования 18 сентября, учредитель ком-пании «НефтьЭнергоСтрой» Руслан Ху-зин вступил в ЛДПР за два месяца до выборов, после того как в напряженной борьбе уступил первенство на этом же округе в ходе праймериз «Единой Рос-сии» Ольге Толстолесовой. Причем о сво-ем желании участвовать в предваритель-ном голосовании по этой территории он заявил раньше последней. По сути, еди-нороссы сами толкнули активного кан-дидата в ряды оппозиционной партии, не найдя ему места в своих рядах. Так аб-солютно лояльный власти человек пре-вратился в оппозиционера. А между тем, как говорят, сразу после выборов Хузи-на лично поздравил с победой Владимир Сысоев, поставив его кампанию в пример другим кандидатам от ЛДПР. Что касается победы на округе № 3 Владимира Крепких, то тут вряд ли «Единой России» стоит беспокоиться. Хоть новоизбранный депутат и работа-ет в корпорации «СЛАВТЭК» Алексан-дра Петермана, его вполне можно отне-сти к системным политикам, о чем сви-детельствует его опыт деятельности в городской думе с 1996 по 2001 гг. Возвращаясь к выборам более высоких уровней, главный вывод из прошедшей кампании очевиден: «Единая Россия» до-стойно выиграла это сражение. Более то-го, с неожиданно явным преимуществом. К плюсам правящей партии на этих вы-борах можно отнести актуализацию сво-ей поддержки через предварительное голосование, аккуратное, без переги-бов, использование административного ресурса, правильный выбор объединя-ющей темы для политической рекламы в виде эффективного взаимодействия кандидатов разных уровней власти под брендом «Команда Югры». Агитацион-ная кампания была насыщена информа-ционными поводами, штабисты «ЕР» пы-тались задействовать все каналы ком-муникации с избирателями – встречи, 

СМИ, социальные сети, наружную рекла-му, слухи – и вполне успешно. Окружной «Единой России» удалось встроиться в федеральную повестку через тему пат-риотизма, ситуацию с паралимпийцами и т.д. Но, конечно, главную роль в победе «Единой России» на этих выборах сыгра-ло «включение» авторитета В.В. Путина в выборный процесс.Второй результат и некоторое усиле-ние позиций ЛДПР также можно счи-тать закономерным. Эту партию, как и на прошлых выборах отличало четкое попадание в повестку дня по основным проблемам, волнующим избирателей, грамотная пристройка к общей волне патриотического подъема в связи с меж-дународной ситуацией, а также стрем-ление к обострению противостояния с властью – демарш либерал-демократов со сбором подписей за отставку главы региона привлек на их сторону опреде-ленную часть электората. 

КПРФ пострадала серьезно, по сути, мы все стали свидетелями того, что все по-пытки вырваться за границы ее базового электората из людей старшего поколения оказываются для партии безуспешными. Во всяком случае на наших региональном и местном уровнях. Избиратели чувству-ют фальшь в голосах молодых «коммуни-стов», не видя в их глазах идейной убеж-денности. А на местном уровне призывы к «защите человека труда» оказывают-ся пустым звуком. Людям нужны полез-ные депутаты. Докажи свою полезность или бесполезность оппонента. Проблема почтения к Сталину по сути для боль-шинства и не проблема вовсе. Отсутствие позитивной программы, предложения новых решений, кроме обычной критики власти не является для избирателя ре-альной альтернативой.«Справедливая Россия» тоже постра-дала: больше всех и тоже, пожалуй, вполне заслуженно. Если в прошлом электоральном цикле партии удалось удачно вписаться в негативную повест-ку по отношению к власти, то сейчас этой повестки как таковой не было. По-пытка донести позитивные предложе-ния московского руководства партии до «низов» через массированное распро-странение печатной продукции потер-пела неудачу. А на региональном уровне четкой программы избирателям «Спра-ведливая Россия» представить оказа-лась не в состоянии. На теме критики взносов на капремонт далеко не уедешь, опять же, не предлагая внятной альтер-нативы. Сказался и кадровый кризис – Сердюк и Вац, кроме Сургута, нигде осо-бым авторитетом не пользуются, а в Нижневартовске, после перехода тех  же Кристы и Цыганова в КПРФ, партия Ми-ронова не смогла найти ярких лидеров в своих рядах или привлечь в них кого-то со стороны.Говорят, победителей не судят, но, ес-ли честно, минусов у победителей в ли-це «Единой России» тоже хватает. Про-

грамма партии на окружном уровне бы-ла качественнее аналогичной на прош-лых выборах, но осталась набором об-щих фраз. Работа партийных отделений на местном уровне не отличалась сис-темностью, зачастую традиционно по-лагаясь на административный ресурс и «мобилизацию» бюджетников. Сыгра-ла свою роль и «дискредитация» части VIP-фигур: Колодича, Гнетова, Бонда-ренко и др. Многие кандидаты от «Еди-ной России» продолжают говорить с из-бирателями на разных языках, предла-гая вместо простых и понятных идей статистику грандиозных побед и свер-шений или жуткие формулировки, пре-дельно накаченные бюрократическими словечками. Но факт остается фактом: большинство югорчан, пришедших на выборы 18 сентября, отдали свои голо-са за развитие на основе стабильности, предложенное «Командой Югры».
 «Черный пиар» на выборахВ заключение – несколько слов о пресловутых «черных» и «серых» тех-нологиях на этих выборах. Отрадно, что в день голосования таковых поч-ти не наблюдалось, во всяком случае в Нижневартовске. Единодушное мнение почти всех наблюдателей: Югра выби-рала и считала честно. В день голосова-ния избирательными комиссиями всех уровней не было выявлено значитель-ных нарушений, способных повлиять на волеизъявление избирателей. А вот в ходе агитационной кампании кандидатам нередко приходилось стал-киваться с применением против них этих самых технологий «черного пиа-ра». Так, в Сургуте и в Нижневартовске жители многоквартирных домов полу-чили фальшивые платежки за комму-нальные услуги, в которых их благода-рили за то, что часть уплаченных ими средств пойдет на финансирование из-бирательной кампании Александра Си-дорова. Попытка дискредитации бы-ла неожиданно предпринята и против нижневартовца Юрия Елина – в сети интернет за 10 дней до даты голосова-ния появился видеоролик про его «ав-стрийские оффшоры». Депутат с юмо-ром воспринял происходящее, но при этом провел через службу безопасности оперативное расследование, установив IP-адрес компьютера, с которого выкла-дывалась информация. О результатах Елин сообщил региональному руковод-ству «Единой России». По мнению аналитиков, откровенная чернуха только повысила рейтинг кан-дидатов от «Единой России», что под-тверждают результаты Сидорова и Ели-на на выборах. Много шума в социальных сетях и об-винений кандидатами друг друга в «чер-ном пиаре» принесла также кампания на 9-м городском округе Нижневартовска. Борьба здесь была, пожалуй, самой ак-тивной и заметной во всем городе. В ход пошли обвинения кандидатами друг друга в подкупе избирателей, подмет-ные листовки и многое другое из арсе-нала специалистов по «войнам компро-мата». Разобраться в потоке агитаци-онных материалов к дню выборов изби-рателям было решительно невозмож-но. Победа кандидата от ЛДПР с переве-сом всего лишь в 79 голосов стала ярким свидетельством накала страстей, кото-рые так и не улеглись после дня голосо-вания. По слухам, кандидат от «Единой России» Ольга Толстолесова рассматри-вает вопрос об обращении с жалобой и требованием отмены итогов выборов, хотя примеров достижения успеха в по-добных тяжбах в истории демократиче-ской России практически нет.Так или иначе выборы состоялись, и нижневартовцев можно поздравить с тем, что у них появились новые (или остались старые) защитники их инте-ресов в законодательных и предста-вительных органах. Смогут ли они эф-фективно осуществлять свои полномо-чия, зависит и от нас, избирателей, ко-торые, выдав кредит доверия кандида-там, должны уметь контролировать ра-боту своих теперь уже депутатов на всех уровнях власти.
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«CургутИнформТВ»

Первое решение: 
удобная планировкаВ комфортной квартире все на своих местах. Все под рукой, все удобно. Оптимальная квар-тира не должна быть ни боль-шой, ни маленькой. Задача пра-вильной планировки – создать пространство для уюта.
Планировка квартиры с объ-
единенной кухней-гостинойОсобенности комфортных планировок:

1.1. Планировка кухни на вы-бор: классическая или кухня-гостиная. Классическая планировка подойдет тем, кто любит от-мечать праздники в тесном семейном кругу. А в объеди-ненной кухне-гостиной удоб-но принимать большую ком-панию друзей. Однако заметь-те: площадь любой комфорт-ной кухни должна быть не ме-нее 10 м².Кухня-гостиная с большими окнами
1.2. Короткие связи всех зон – без лишних коридоров и пере-ходов.Проверьте, нет ли лишних ко-ридоров?
1.3. Комната-спальня по фор-ме приближена к квадратуВ длинных узких комнатах  меньше света. А в комнатах с острыми углами неудобно рас-ставлять мебель.
1.4. В большой ванной комна-те – специальное место под сти-ральную машину. Больше не нужно думать, ку-да убрать раковину, или искать место на кухне.
1.5. Для шкафов-купе в квар-тире предусмотрены вмести-тельные ниши.

Второе решение: 
многоуровневая система 
звукоизоляцииВ комфортных квартирах – тихо. Согласно результатам ис-

следований, высокий уровень шума вызывает нервозность, усталость и повышает кровя-ное давление. Убедитесь, что в новом доме несколько уровней защиты от лишнего шума. Особенности комфортной звукоизоляции:
2.1. Звукоизоляция наруж-ных стен: многослойные стено-вые панели утепляют кварти-ру и изолируют от шума улицы. Технология изготовления те-плого фасада похожа на выпеч-ку слоеного пирога: у каждого слоя свое назначение и лишних ингредиентов нет.

Технология «теплый фасад»
2.2. Звукоизоляция оконных систем: окна с двойными сте-клопакетами рассеивают и ча-стично поглощают звуковые волны. Энергосберегающие стекла защищают от жары ле-том и сохраняют тепло зимой.
2.3. Звукоизоляция пола: слой изолирующего материала под цементной стяжкой пола толщиной 2,5 см глушит шум и вибрацию между этажами на 40%. Тогда как в доме с голым бетонным полом работа дре-ли на пятом этаже вызовет зуб-ную боль и на первом этаже, и на девятом.
Слой шумовиброизоляции 

под стяжкой пола
2.4. Во внутренних стенах тепло- и звукоизоляционные 

панели создают акустический комфорт. Если застройщики не изолируют межквартирные стены, то семейные проблемы соседей сразу становятся ва-шими.
Третье решение: 
система поддержки 
комфортной температурыВыбирая новую квартиру, об-ратите внимание, насколько она теплая. Уютный дом – те-плый дом. То, что в новострой-ках защищает от шума, одно-временно защищает и от холо-да (см. выше):

3.1. Теплые многослойные фасады наружных стен.
3.2. Окна с двойными стекло-пакетами.
3.3. Утепленные внутренние стены.
3.4. Стальные утепленные входные двери.
3.5. Радиаторы с терморегу-ляторами служат для равно-мерного обогрева комнат. Ком-фортную температуру жиль-цы выставляют для себя сами, и не нужно лишний раз откры-вать окна.
3.6. А от летнего зноя защи-щает кондиционер. Под него в комфортных квартирах отве-дено специальное место, к ко-торому ведет скрытая дренаж-ная трасса. Для установки не нужно сверлить стены.

Четвертое решение: 
удобная организация 
инженерных сетей

Особенности:
4.1. Скрытая сеть водопро-вода и отопления: металлопла-стиковые трубы расположены под стяжкой пола и в стенах. Радиаторы в комнатах подня-ты над полом – удобно класть ламинат, расставлять мебель и делать уборку. Фигурное вы-резание отверстий под трубы осталось в прошлом.
 4.2. Рациональная развод-ка электрических сетей: каче-ственные розетки и выключа-тели расположены в удобных местах, не нужно тратиться на бригаду электриков.
4.3. Слаботочные сети: теле-фонные, ТВ и интернет-кабели заведены в квартиру, само-стоятельно паутину проводов прокладывать не придется.

4.4. Счетчики электроэнер-гии, воды и тепла находятся в особой нише и подключены к системе телеметрии. Данные в управляющую компанию пе-редаются автоматически. От-правлять сведения самим не нужно.Скрытые коммуникации под-держивают визуальный ком-форт.

Пятое решение: 
выполнена чистовая отделкаЭто ровный пол, потолок и стены. У данной отделки ряд преимуществ. Во-первых, экономится время на са-мых трудных и грязных ра-ботах. Во-вторых, экономия средств (до 500 руб. с кв. м). В-третьих, дизайн и финиш-ная отделка новой квартиры выполняется полностью по вашему вкусу.
Особенности отделки под чи-
стовую:

5.1. Пол выровнен песчано-цементной стяжкой. Она дела-ет пол более пластичным и слу-жит основой для напольного покрытия. Проверьте – стяжка должна быть максимально ров-ной и в целом представлять со-бой единую монолитную пли-ту. В стяжке пола не должно быть пустот.

5.2. Стены выровнены гипсо-картоном. Ровные стены прак-тически универсальны: их можно оклеить обоями, обли-цевать плиткой или отделать декоративной штукатуркой.
5.3. Потолок ровно оштука-турен. Влагостойкая гипсовая штукатурка хорошо ложится на бетонное основание. А даль-ше – простор для творчества!

Пять строительных решений для комфортной жизни
Как выбрать квартиру в новом доме и не ошибиться?

Наша мечта — уютный дом. Однако комфортные 
условия в новостройках не появляются случайно, 
а почти полгода специально проектируются ар-
хитекторами и девелоперами. Правда далеко не 
всеми. Сегодня на рынке недвижимости меньше 
половины застройщиков по-настоящему заботят-
ся об удобстве будущих жителей. Чтобы не оши-
биться с выбором, расскажем о пяти строитель-
ных решениях для комфортной жизни.
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Я вам русским языком говорю… 
На что «надевать шубу», как склонять числительные и считать самолеты

ТЕХНОЛОГИИ

Иван СнегиревВ борьбе за звание наиболее активных интернет-пользователей вторую позицию заняли строители. В небольшом отставании – ритейлеры и замыкают список – ти-пографии и пищевая промышленность. - С начала 2016 года северные предприятия повысили свои интернет-аппетиты. Объем интернет-трафика вырос в 2,5 раза относительно прошлого года. Не случайно, что лидерами в онлайн-коммуникациях стали транспортные компании. Тен-денция рынка – использование digital-технологий для создания мобильных приложений и сервисов по заказу такси и грузовых авто, – отмечает Артем Шевченко, руководитель бизнеса на кор-поративном рынке компании «МегаФон» в ХМАО – Югре и ЯНАО.В рейтинге «самых общительных» отраслей ямальские и югорские строители догнали водителей. Суммарно работни-ки транспортной и строительной сферы потребляют порядка 70% голосового трафика оператора. На третьей строчке – роз-ничная торговля. При этом статус активно ведущих телефон-ные переговоры получили сотрудники охранных предприя-тий и агентств недвижимости – их доли составляют 7% и 3%.Чтобы оптимизировать затраты на связь с учетом отрасле-вой специфики, «МегаФон» предлагает корпоративным клиен-там тариф-конструктор «Корпоративный безлимит». Для каж-дого сотрудника предприятия можно сформировать индиви-дуальный пакет с необходимыми объемами смс, минут и ин-тернета.   На правах рекламы

Мобильная бизнес-дуэль: водители опередили строителей
Транспортная сфера признана самой интернет-зависимой отраслью Югры 
и Ямала. Треть от общего объема скачанных данных в Глобальной сети среди 
предприятий округа приходится на компании пассажиро- и грузоперевозок. 
«МегаФон» впервые обнародовал рейтинг самых «интернет-продвинутых» и «об-
щительных» бизнес-отраслей северного региона.

Игорь Елков, «РГ»

У читель с 20-летним ста-
жем работы в школе, ав-

тор сотни учебных пособий для 
школьников и абитуриентов Та-
тьяна Шклярова собирает под-
писи за закон, устанавливающий 
систему штрафов и поощрений 
за безграмотность и грамотную 
речь соответственно.  Штрафо-
вать она предлагает телекана-
лы и медиаресурсы, допускающие 
речевые ошибки. А три первых 
зрителя или слушателя, сооб-
щивших об ошибке, по ее мнению, 
должны получить премию.

- В предвыборной агитации 
участвовали далеко не фило-
логи. Кстати, какие чувства у 
филолога вызывает выраже-
ние «Касательно выборов»?- Это не явная ошибка, но ко-рявый слог. Как и «в разы». В разговорной речи допустимо, с телеэкрана нежелательно.

- Но кандидатам в депутаты 
надо было как-то доносить 
до избирателей свои идеи. 
Чтобы снизить риск ошибок 
произношения, как разумнее 
всего строить фразу?- Надо вспомнить, как ты пи-сал сочинения в школе. Заме-нял сложные для себя слова си-нонимами, делал предложения покороче. Так и поступай сей-час. Всегда можно подобрать оборот, в котором уверен. Нель-зя говорить: «Встречая гостей, нам было приятно». Нельзя! По-тому что деепричастный оборот подразумевает подлежащее. Не помнишь, что такое «подлежа-щее»? Тогда просто откажись от деепричастных оборотов.

- «Врубаться в ситуацию», 
«банки кинули вкладчиков» 
– допустимо?- Дома – пожалуйста. Но для официального языка недопу-стимо. Меня шокировало вы-ступление комментатора во время парада 9 мая. Сам парад 

подготовлен великолепно, но как можно сказать: самолеты образовали цифру «70»?!
- Боюсь, сейчас многие про-

сто пожмут плечами. И что 
такого?- Там две цифры: «семь» и «ноль». Вместе – число. Не циф-ра! Нет в нашем языке такой цифры! В первом классе детей за это ругают. 

- Есть показательный при-
мер. Русский язык Сталина, по 
оценке филологов, отличался 
«бедностью синтаксиса и сло-
варя». Но в духовной семина-
рии его научили самому себе 
задавать вопрос и отвечать на 
него простыми предложения-
ми. В итоге допускал мало ор-
фоэпических ошибок и был 
вполне сносным оратором: 
его слушали, понимали. Ста-
линизм пропагандировать мы 
не будем, но использование 
простых предложений для 
«не шибко грамотных» и «лю-
дей канцелярита» – выход?- Выход. Это работает. Оборо-ты делают речь насыщеннее, но если чувствуешь, что сморо-зишь глупость, тогда обойдись без них. Не умеешь склонять числительные – не употребляй их. Используй простые предло-жения. И не говори: «Что касае-мо выборов». Скажи: «А теперь – о выборах».

- Идея штрафовать медиа-
ресурсы за речевые ошибки 
нашла отклик?- Я пыталась собрать 100 ты-сяч подписей, была на приеме у депутата, написала письмо президенту. Мне говорят, что это бесполезная затея. Хоть миллион подписей собери – ни-чего не будет, депутаты решат, что это не нужно.Но это – нужно. Когда я на книжной выставке собирала подписи, то люди буквально кипели от возмущения, подпи-сывали. И коллеги-издатели, конечно, за меня.

- А зачем такие крайно-
сти, как наказание рублем? 
Почему не сделать акцент 
на просвещении? Недавно в 
Махачкале провели акцию: 
волонтеры раздавали лис-
товки с правильной расста-
новкой ударений в словах. 
Например, «положить».- Сколько человек возьмут эти листовки?..Почему слово «преданный» означает и верность, и преда-тельство? Самые распространенные ошибки произношения – нор-мы ударения. Повсеместно: дЕньгам, а не деньгАм. Да, в пьесе Островского «Бешеные деньги» актеры говорят: «Не в дЕньгах счастье», но это уста-ревшая форма.«На районе» – ну не может быть такого сочетания. АфЁра – нет такого слова в русском язы-ке. А наша реклама! «Стал наш домик красивЕй». Правильно: КрасИвей!У нас пропал эталон русско-го языка. Ушли дикторы ста-рой школы. Как раньше было: как сказали по телевизору, так и правильно. А сегодня? Я про-сидела два часа у телевизора, переключая каналы. Записала 50 речевых ошибок! «Древнее пророчество началО сбывать-ся», «Стоя на земле, начинает рябить в глазах»...

- Семь лет назад были 
утверждены новые прави-
ла русского языка. Тогда бы-
ли протесты, люди возмуща-
лись словом «кофе» в сред-
нем роде, допустимым ударе-
нием на второй слог в слове 
«йогурт». Но кого это сегодня 
волнует?- Не согласна, многих волну-ет. Замечу, что на тех, кто про-износит «кофе» в среднем роде, в приличном обществе косятся.

- Кроме телевидения есть 
интернет, где почти отсут-
ствуют фильтры. Его-то как 
контролировать?

- Мне нравится высказыва-ние: «Когда-то человек, приру-чив собаку, потерял нюх. Теперь человек приручил интернет и начинает терять мозг». Уважа-ющий себя человек не может не ценить свой родной язык. Вот президент страны звонит пре-зиденту Российской академии образования Людмиле Вербиц-кой и консультируется о пра-вильности ударения. И у Путина речь грамотная. А теперь послу-шаем, как разговаривают наши политики, чиновники, мэры?!
- Что насчет заимствований 

из английского? Многие фи-
лологи уже бьют набат.- Читала как-то статью, и не смогла понять, о чем речь: ав-тор использует слишком много английских слов. Хотя я говорю на английском, но употребле-ние просто избыточное.Есть и другой аспект: заим-ствованные слова очень смяг-чают смысл сказанного. Напри-мер, «догхантер». Звучит зага-дочно, таинственно: догханте-ры отравили всех собак во дво-ре. Да какой ты «догхантер», ты – отморозок и живодер. Слово «киллер» из-за звука «ль» име-ет «мягкий оттенок». Тогда как в слове «убийца» присутствует жесткий и резкий звук «ц».

- В минувший День борь-
бы с неграмотностью экспер-
ты, проводя диктант, обрати-

ли внимание, что большин-
ство молодых людей написа-
ли слово «экстремальный» 
через букву «и». Оказалось, в 
качестве проверочного слова 
все используют «экстрим».- Точно так же многие дети могут написать слово «ужас-ный» с буквой «т». Для них про-верочное слово – «ужастик».... А кто правильно может ска-зать: одеть или надеть? Одеть можно ребенка. Или куклу. Вещь одеть нельзя, шубу не одевают, она ведь не мерзнет. В свое время я научила правиль-но говорить не только учени-ков, но и их родителей. Теперь вот воспитательница детско-го сада моего внука приучает «одевать вещи». Я – переучи-ваю. И так до бесконечности.

- Сплошь и рядом: «У нас це-
ны подешевели!». Да, конеч-
но, не подешевели, а снизи-
лись. Но если так все гово-
рят, то это может со временем 
стать нормой?- В том-то и проблема, что мы можем сделать безграмотность нормой. Мы уже теряем свой язык. Чем примитивнее наши слова, тем примитивнее на-ши мысли. Это связано. Теряем язык, теряем культуру.И главный акцент надо сде-лать на том, как мы говорим. То, как ты написал, еще мож-но проверить и исправить. Ска-занное слово не исправишь.
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СВЕТОДИОДНЫЕ 
БЕГУЩИЕ СТРОКИ, 

ВИДЕОВЫВЕСКИ 
Изготовление, продажа.

Гарантия 3 года

выставочный зал
ТК «Полигон», 1 этаж

бутик № 37 
8 (3466) 408-202

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

Прием обявлений 
в газету «Самотлор-Экспресс»: 8 (3466) 49-13-17

ПРОЖЕКТОРЫ LED IP65: 
по ценам завода уже 
в Нижневартовске

ТОВАРЫ ПО ТЕЛЕРЕКЛАМЕ
доставка по Нижневартовску 

8 (3466) 408-202        www.zakaznv.ru8 (9048) 70-71-02      

от 10 W до 200 W

от 370 руб.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
• ПРОДАЕТСЯ 2-комн. квартира МСК 
(малая) в 16 мкр. (9 эт., меблирована, 
в хор. сост.). Тел.: 8-912-536-14-00, 
46-56-54.

• ПРОДАЕТСЯ 1-комн. квартира в пос. 
Дивном (31,3 кв. м, меблирована, ре-
монт,  в хор. сост., собственник). Тел.: 
8-982-583-81-72, 8-919-536-02-59.

• ПРОДАЕТСЯ квартира в г. Лабинске 
Краснодарского края (32,1 кв. м). Цена 
1 млн 150 тыс. руб. Торг. Тел.: 500-463, 
8-982-538-20-37.

• ПРОДАЕТСЯ новый чехол на ГАЗ-2410, 
ГАЗ-3129, ГАЗ-029 «Волга». Недорого. 
Тел.: 8-912-536-14-00, 46-56-54.

• ПРОДАЕТСЯ стол компьютерный, 
цвет «орех», новый. Недорго. Тел.: 
8-912-536-14-00, 46-56-54.

• ПРОДАЮТСЯ два ковра 2х3 м, но-
вые. Недорого. Тел.: 8-912-536-14-00, 
46-56-54.

• ПРОДАЕТСЯ пленка для огорода (40 
микрон, ширина 160 см), 100 м. Недор-
го. Тел.: 8-912-536-14-00, 46-56-54.

• ПРОДАЕТСЯ местный картофель. 
Цена одного ведра (10 л) – 250 руб. 
Тел. 8-982-588-21-60.

• РЕПЕТИТОРСТВО по русскому языку 
и литературе, подготовка к ЕГЭ (высшая 
категория, средний балл последнего 
выпуска – 72). Тел.: 8-912-536-14-00, 
46-56-54.

• СТУДИЯ БАЛЬНОГО ТАНЦА «ИНТРА-
ДА» объявляет набор в «Школу танцев 
для взрослых» (возраст от 16 до 60 лет)  
Вальс, танго, бачата, сальса и многое 
другое! Хореографическая подготовка 
не обязательна. Тел. 8-9222-558-554.

Победа! Летай бесплатно П арк Победы является любимым местом отдыха многих вартов-чан. Здесь гуляют подростки на вело-сипедах и скейтах, молодые родители с колясками, часто проводятся городские мероприятия и фотосессии. Это место для семейного и компанейского досуга, где каждому найдется занятие. Компания «Данцер» организовала свободную Wi-Fi-зону для жителей и гостей Нижневартовска, и теперь каж-дый, кто находится в парке, может в ре-жиме реального времени читать, об-щаться с друзьями, искать необходи-мую информацию. Технический директор компании «Данцер» Снурников Алексей Станис-лавович, рассказывает: - Идея включить Парк Победы в наш социальный проект «Доступный интернет» возникла в июле этого года. 14 сентября мы официально запусти-ли работу Wi-Fi-зоны, чтобы горожане могли беспрепятственно пользовать-ся услугами доступа к Глобальной сети, всегда оставаться на связи. Для выхо-да в интернет необходимо пройти про-стую и быструю авторизацию.
«Данцер» приглашает гостей и жи-

телей города в парк Победы на тести-
рование новой, уже четвертой Wi-Fi-
зоны от компании!

ПРОДАЮТСЯ КОТЯТА ПОРОДЫ МЕЙН-КУН 
ИЗ МОНОПОРОДНОГО ПИТОМНИКА 

ОТ ТИТУЛОВАННЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ЛАСКОВЫЕ, ПРИВИТЫ ПО ВОЗРАСТУ, 
ВОСПИТАНЫ, СОЦИАЛИЗИРОВАНЫ 

(ЛОТОК И КОГТЕТОЧКА НА «5+»). 

С ДОКУМЕНТАМИ (ВЕТПАСПОРТ, МЕТРИКА)

ТЕЛ.: 8 922 432 7133, 
8 922 447 0035, 8 982 186 6242.


